

Indice AI: AMR 34/28/90/s  
Distr: SC/PO

**PARA PUBLICACION INMEDIATA**

**ATAQUES CONTRA ACTIVISTAS DE DERECHOS HUMANOS EN GUATEMALA**  
**Amnistía Internacional informa sobre el incremento de la violencia**

Amnistía Internacional ha afirmado hoy, lunes 9 de abril de 1990, que en los 12 últimos meses se ha registrado un fuerte incremento en las violaciones de derechos humanos y que han aumentado los ataques contra activistas que luchan en su favor.

La organización mundial de derechos humanos manifestó su preocupación ante los testimonios que hacen pensar de forma inequívoca en la participación de fuerzas policiales y militares en muchas desapariciones, torturas y muertes con las características de los escuadrones de la muerte, a pesar de las afirmaciones oficiales según las cuales, las violaciones son perpetradas por fuerzas independientes del control gubernamental.

Amnistía Internacional ha manifestado que para poner fin a estos abusos, el gobierno debe dejar claro que los implicados en estas agresiones y homicidios serán procesados.

Los últimos incidentes tuvieron lugar en marzo, en los que un miembro de un grupo de derechos humanos perdió la vida en el transcurso del ataque efectuado contra un pueblo. Se produjeron también dos agresiones contra otros dos grupos en los que se encontraban destacados activistas. En otro incidente, también resultó herido un funcionario de un organismo estatal de derechos humanos.

Amílcar Méndez, presidente del Consejo de Comunidades Étnicas

.../...

"Runujel Junam" (Somos todos iguales), CERJ, se encontraba entre los componentes de un grupo de defensores de los derechos humanos, tanto independientes como gubernamentales, que el 27 de marzo escoltaba de regreso a sus domicilios a residentes de la localidad de Parraxtut, en El Quiché. El grupo fue atacado por un grupo de 25 hombres armados, algunos de los cuales se cree que eran miembros del ejército. Uno de los agresores afirmó que cumplían órdenes del ejército sobre cómo tratar a Amílcar Méndez u otros activistas de derechos humanos si intentaban visitar la zona. También resultó herido en el ataque, del que fueron testigos dos policías y dos oficiales del ejército que no intervinieron, César Alvarez Guadamuz, procurador auxiliar de derechos humanos del gobierno.

La organización ha afirmado que el hecho de que entre las víctimas figuren funcionarios gubernamentales es un signo de la creciente sensación de impunidad del ejército a la hora de perpetrar violaciones de derechos humanos. Los habitantes de Parraxtut habían huido de la localidad tras un primer ataque sufrido ese mismo mes en el que un miembro del CERJ resultó muerto.

El incidente del 27 de marzo ha sido el más reciente entre las numerosas amenazas y agresiones de que han sido objeto Amílcar Méndez y otros miembros del CERJ desde que esta organización se fundó en 1988. A lo largo de los 12 últimos meses, unos 76 miembros o simpatizantes del CERJ recibieron amenazas de muerte, al menos cuatro fueron secuestrados y otros dos asesinados.

En el otro incidente ocurrido en marzo se vieron implicadas cien personas que formaban parte de una delegación, encabezada por la organización de derechos humanos Grupo de Apoyo Mutuo (GAM), que se dirigían a Sacpuluc, El Quiché, para prestar apoyo a los habitantes que habían sido amenazados por negarse a participar en las patrullas civiles, supuestamente voluntarias. Según los

.../...

informes, miembros de las patrullas tenían órdenes del ejército de atacar al grupo y muy especialmente a la presidenta del GAM, Nineth Montenegro García, que resultó gravemente herida.

El año pasado, toda la dirección del GAM recibió amenazas de muerte y en agosto la sede de la organización fue objeto de un atentado con explosivos. Al menos otros ocho miembros de la organización fueron objeto de amenazas de muerte y el alcalde auxiliar, junto con otros muchos habitantes de Sacpuluc, que son miembros o simpatizantes del GAM, fueron amenazados por los patrulleros civiles locales y por personas que, al parecer, pertenecían al ejército.

La creciente violencia ha supuesto también matanzas en zonas rurales y un atentado con explosivos contra la sede de otro grupo de derechos humanos. Desde agosto de 1989, veinte estudiantes han sido secuestrados, y se sabe que han matado al menos a 9 de ellos. Cinco sindicalistas perdieron la vida en circunstancias que hacen pensar en la implicación del ejército y al menos otros 16 fueron objeto de amenazas de muerte.

Amnistía Internacional planteó sus preocupaciones sobre las crecientes violaciones de derechos humanos en la reunión de la Comisión de Derechos Humanos de las Naciones Unidas celebrada en febrero.

La organización ha dicho que el deterioro de la situación ha ido en aumento durante las semanas posteriores a su llamada de atención sobre estos hechos ante la Comisión, y ha afirmado también que se asegurará de que el experto que este organismo ha designado para estudiar detenidamente la situación está al corriente de los últimos acontecimientos.

**PARA PUBLICACION INMEDIATA**